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事实上，他们所期待的行业规
范化也现出端倪。

6月5日，中商联媒体购物专
业委员会将牵头起草业内首部全国
性社团标准《视频直播购物运营和
服务基本规范》和《网络购物诚信
服务体系评价指南》两项标准。

这意味着，首部全国直播电商
标准不久后将出台，以此让“直播
带货”有规可循。《标准》对“带
货”产品的商品质量、直播场景软
硬件要求、网络主播的行为规范、
MCN机构的服务规范、行业企业
的经营管理、监管部门管理等都将
作出要求，为直播购物行业设门
槛、划底线、树标准、立规范。

当然，更重要的是，流量造假
本身就存在法律风险。

浙江鑫目律师事务所合伙人、
律师朱亮指出：“购买虚假流量的
一方，实际上没卖这么多，故意刷
单刷这么多，给消费者造成误导，
让消费者认为这个东西很好用、很
畅销，是一种虚假宣传。另外，这
个行为破坏了直播平台的机制与生
态，也违反了平台规定，是不正当
竞争。”

在2019年 7月，上海知识产
权法院审结了一起刷流量造假的案
件，这也是国内首例因视频网站"
刷量"而引发的不正当竞争案件。

上海知识产权法院的二审判决
指出，本案中，虚构视频点击量的
行为，实质上提升了相关经营者及
公众对虚构点击量视频的质量、播
放数量、关注度等的虚假认知，起
到了吸引消费者的目的。因此，虚
构视频点击量是相关经营者进行虚
假宣传的一项内容，故应当按照虚
假宣传予以处理。

同时，流量造假这种行为还有
可能触犯我国刑法的相关规定。

根据《最高人民法院、最高人
民检察院关于办理利用信息网络实
施诽谤等刑事案件适用法律若干问
题的解释》第七条的规定，提供刷
单、发布虚假信息等流量造假的服
务，达到一定金额的，可能以非法
经营罪定罪处罚。

“杭州市余杭区人民法院成为
最高法互联网司法研究中心杭州基
地后审结的第一例涉互联网犯罪案
件，就是阿里巴巴通过大数据发现
流量异常并向警方提供线索，最终
李某某作为刷单组织者因犯非法经
营罪被判有期徒刑5年6个月。”朱
亮表示。

眼下，直播卖货还处在野蛮生
长时期，对于刷单、刷量这一情
况，各平台一直在打击，后期机制
肯定会越来越成熟，不遵守规则的
MCN机构和主播们并不能长久。

“流量造假，可以说是行业常态。”
宁波一家MCN机构的负责人直言不
讳，每个月，他们公司都会在流量推广
上花几百万元，主要还是通过抖音的官
方程序“DOU+”进行。

“我们主要是为了告诉消费者，这
个直播间还挺热闹的。直播做多了，你
就知道挺讲究节奏的，如果直播间里只
有500个人在看，其他消费者怎么会有
气氛呢？”

据了解，随着直播带货越来越火，
大主播的费用也水涨船高。据称，罗永
浩的坑位费高达60万元，薇娅和李佳
琪的坑位费也要20万元起。不少雇不
起大主播的品牌方只能转投小主播。而
实际上，小主播的流量并不好看，
MCN机构只能依靠买流量来给品牌方
交差。

不过，在与品牌方的接触中，他们
也发现，大部分品牌方其实也不是特别
在意观看量的真实性。这在记者与宁波
一家运动服饰品牌的交流中得到佐证。

“哪些是水军回复的，其实能看出
来的，他们都会发一些‘打卡’‘666’

‘厉害了’类似的话。但我们品牌本身就
是做专业运动的，真实粉丝其实不太会
去问问题，如果水军也不说话，新粉丝
进来直播间太冷清也会离开。”该品牌直
播业务负责人沈欣（化名）告诉记者。

还有企业说：“是不是造假，还是比
较好判断的，合作一次是什么样子的，
合作两次又是什么样的，如果两次都有
点虚假，后面就不用合作了。不管观看
量有多漂亮，最终还是销售额见真章。”

销售额，其实是企业更为在意的地
方。

宁波去野文化科技有限公司为了直
播带货专门成立了电商部门，下面的员
工每天负责和各MCN机构对接，推广
旗下的零食。

公司CEO郑凯鑫说，他们推广产
品的渠道主要有，淘宝直播，以抖音、
快手为主的短视频直播以及微博、小红
书、B 站等平台。“淘宝直播是重头
戏，TOP20的主播中，我们只有三四
个没有合作过，李佳琦、薇娅、雪梨、
张大奕等的主播间我们都进过，大大小
小的主播，我们也合作了不下200个
了。”

合作多了，他对刷流量、刷粉丝这
样的造假行为，自然也见怪不怪了。他
曾遇到过一个主播，观看量当时达到了
近百万的数据，但最终销售量却只有两
三万，“这是偏低的，正常来说转化率
是8-10%。”

也因此，公司对主播和MCN机构
的考核，主要在于判断他们能否达到既
定的ROI（投入产出比），甚至写进了
合同，但这也并非百分百稳妥的。

“之前我们和一家MCN机构签约，
规定要达到1：10的ROI，但是最终没
达到，按照合同应该是退款的，他不退
就打官司。最后还是庭下和解了，整个
过程经历了三四个月。三四个月对我们
企业来说，其实耗不起。”

即便如此，包括郑凯鑫在内的多家
受访企业还是坚定地认为，电商直播会
成为未来很长一段时间里的主流营销方
式之一，尤其是在5G商用普及之后，
因此“我们期待行业能规范化发展”。
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